

# EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Biblioteca Provincial

Laguna

## DE RELIGION

## Los dos catolicismos

Los dos catolicismos se encuentran frente a frente; dos religiones se hostilizan; el catolicismo de la cruz y el de la tiara; la religión de los explotados y de los explotados; la fe española y la fe romana; la Iglesia de los Pontífices y la Iglesia de Cristo; la tiranía del dogma y la libertad de la conciencia.

Por sus frutos los conoceréis. ¡Caridad! ¿Dónde está la caridad de la Iglesia de los Papas?

Leed las pastorales de los obispos y ruborizaos cuando en ellas se llaman concubinas a las esposas cristianas que en santo lazo conyugal se unieron al amparo de las leyes.

No hay apenas obispo que no llame canallas y perdidos a los hijos de Dios redimidos por la sangre de Cristo, según el dogma reza.

Todos los periódicos católicos babean la envidia más venenosa, no perdonando la injuria, la calumnia y la falsa delación y el falso testimonio, aunque se siga el derramamiento de sangre inocente.

Ese catolicismo no socorre a los pobres, no ampara a la viuda ni al huérfano, no administra gratis los sacramentos, no entierra de balde a los muertos. Sus prechados duermen tranquilos y satisfechos sin carecen de pan y de hogar.

Indudablemente que no se nutre este catolicismo de los frutos del Espíritu Santo.

Si fuera el otro, el de los que no van a misa ni confiesan, ni compran la bula, ni cantan el rosario de la aurora, ni nutren las peregrinaciones ese ya es otro catolicismo.

Es el que acude en socorro de sus hermanos sin pan, que les arrebató la codicia patronal, es el que vacía sus bolsillos en la caja de resistencia de los mineros subterráneos de Bilbao y similares, para que resistan el atropello y la injusticia; es el catolicismo que se disputa el honor de amparar y alimentar a los niños de las huelguistas en nobilísima lucha y pugilato de amor que arranca lágrimas de los ojos.

Es la humana solidaridad que ha gustado y se ha asimilado los frutos del Espíritu Santo; el amor a los semejantes, que es la verdadera caridad. ¿Quiénes son aquí los apóstatas? ¡Paz! ¿De paz una religión que jamás hizo otra cosa que encender la guerra en el mundo?

¿Para qué hemos de hojear las páginas de la historia de la Iglesia? Nos llenaríamos las manos de sangre.

Cantaclaro.

## CONTRA CANALEJAS

## ¿Qué se trama?

Desde hace días, la camarilla clerical, donde no falta alguna dama de gran influencia, viene conspirando contra Canalejas, a quien quiere derribar, para que quede en suspenso definitivamente la política anticlerical. El candidato de esa camarilla es Weyler, con quien sueñan los palatinos, pensando que podrá renovar, a pesar de republicanos y socialistas, aquella política que motivó la intervención yanqui en Cuba.

No nos extraña, sobre todo después del viaje de Linares a Barcelona, que allí se relacionó con la formación del sedicente Gobierno de fuerza, que ganen terreno los de la camarilla clerical empeñados en derriar a Canalejas.

Se da por tan segura la subida de Weyler, que un colega militar dice lo siguiente, que hará ponerse en guardia a todos los españoles.

«La idea de que un Gobierno militar, esto es, presidido por una alta personalidad militar, un Gobierno de fuerza, sustituya al actual, va abriéndose paso con gran rapidez. Los que tal opinan, que, digase lo que se quiera, son hoy la inmensa mayoría de la gente independiente y de arraigo, desean una especie de dictadura que, teniendo por base la reconstitución económica, enfrente todas las pasiones y sujete a los que procuran lo que llaman su reivindicación, por la fuerza, sin parar mientes en que van a la ruina del país.

Se ha dado aquí excesiva importan-

cia, y con inoportunidad, a la llamada cuestión religiosa. El arraigo que tienen las creencias, creencias que, por otra parte, es conveniente mantener y alentar, porque fueron las que nos legaron nuestros padres, y porque un pueblo sin fe, un pueblo en que la religión es lo de menos, es un pueblo en que los lazos de amor a la familia y a la Patria se aflojan y concluyen por romperse, no es cosa que pueda ni deba ser destruido. Y cuando para los más altos cargos y para la representación nacional se nombran y eligen quienes con su conducta desordenada no abonan mucho el mejor cumplimiento de ellos, las gentes se aferran a la idea de un cambio ministerial.

En tal concepto, los amantes del orden, del principio de autoridad y de la necesaria e indispensable economía, vuelven los ojos hacia el general Weyler, que trae la solución al magno problema: el de la reconstitución económica por medio del Catastro parcelario, hecho por libre y público concurso sin que el tipo de coste por hectárea exceda de dos pesetas y media, y a condición de ser terminado en cinco a seis años para llegar desahogadamente a un ingreso de 1 500 millones para el Presupuesto. En esto ha de basarse todo plan racional de Hacienda, y esto es lo que trae el general Weyler, juntamente con su firme resolución de que desde el más alto al más bajo cumplan las leyes y las respeten.

El Ejército y la Marina recibirían con palmas al ilustre general, sumándosele todas las gentes de orden y amantes del trabajo y de la prosperidad nacional.

¿Se querrá mantener lo que se ha dado en llamar la supremacía del poder civil, dando la presidencia al Sr. Cobian y manteniendo en el ministerio al Sr. García Prieto?

Puede suceder, pero al fin habrá que ir al gobierno del general Weyler, retrasando la solución del problema económico, que tiene, además de la ventaja de ir rápidamente a la prosperidad nacional, la de que todo el sobrante de nuestras funestas guerras, puede ser empleado en los trabajos, catastrales y luego en su conservación, descargando extraordinariamente el Presupuesto, regularizando los paralizados ascensos y rejuveneciendo algún tanto las escalas.

Prepárese la opinión liberal para semejante desaguisado. España no puede permitir que se la burle una vez más, que se la someta a las ambiciones de la camarilla clerical y que se ahoguen, por cuarta ó quinta vez, las aspiraciones democráticas de Nación.

## Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

## Consejo de ministros

Madrid 4 (23'20).

Se ha celebrado Consejo de ministros para tratar de las cuestiones palpitantes.

Presidió el Sr. Canalejas, que por dificultades surgidas a última hora desistió de su viaje a Bruselas.

## Acuerdos reservados

En el Consejo de ministros se trató, entre otros asuntos, de las últimas notas del Vaticano y de las cuestiones de Marruecos, que parece tienden a complicarse gravemente.

Los acuerdos que se adoptaron sobre ambos asuntos han sido de carácter reservado, lo que ha dado lugar a muchos comentarios.

## Precauciones

El gobierno ha tomado nuevas medidas para evitar la invasión cólerica, que sigue extendiéndose.

Se han reiterado las órdenes a las autoridades para extremar las precauciones.

## Una Exposición

El gobierno acordó concurrir a la Exposición de Turín.

## De las huelgas

Mejora la situación de Barcelona y Zaragoza.

Disminuyen las precauciones y ambas ciudades recobran su aspecto normal.

## Se reanuda el trabajo

Los obreros federados de Zaragoza y Bilbao han acordado reanudar mañana los trabajos.

Témese que algunos patronos despidan a sus obreros por secundar éstos la huelga, lo que empeoraría el conflicto.

## El general Marina

Dicen de Melilla que el general Marina entró el mando de la guarnición al gobernador militar señor Arizón, embarcándose para España.

La población en masa despidió al ilustre general, aclamándolo.

Mesa.

## Por la fraternidad isleña

## La jira de ayer a Las Palmas

A pesar de todos los obstáculos y a despecho de todas las gestiones que se hicieron para malograrla, se realizó ayer con feliz resultado, con éxito extraordinario, con admirable organización, la jira a Las Palmas que desde hace tiempo tenía anunciada la *Juventud Republicana*; acto de verdadera trascendencia, así para los ideales de fraternidad que defienden nuestros jóvenes correligionarios, como para la ansiada pacificación y necesaria tranquilidad del Archipiélago.

Sobreponiéndose a toda clase de odios y prejuicios, la *Juventud tinerfeña* que lucha por sanear el envenenado ambiente de nuestro país, dignificando sus costumbres, exaltando el concepto de la patria que quieren empujarse algunos entendimientos obcecados, ha puesto sus gallardos esfuerzos, sus poderosas energías al servicio de esta noble causa, y los resultados han superado con creces a sus afanes. Esto demuestra que la nueva generación desautoriza la labor insensata y loca de los que han perturbado y desmoralizado la familia canaria, porque esta falange juvenil se ha educado en otro ambiente de ideas, porque este bullicioso elemento ha recibido el bautizo de luz del siglo XX.

La jira de ayer ha servido de exploración para establecer las bases de la gran fraternidad canaria, de la verdadera hermandad de las islas grandes y pequeñas dentro de un régimen de justicia, de libertad y progreso.

Estas ideas predominaron en el acto de ayer, que abre un paréntesis de esperanza en medio del escepticismo ambiente y de la incertidumbre y desconcierto de la opinión isleña en las circunstancias actuales, cuando va a decidirse el porvenir del Archipiélago.

Por eso vemos júbilo esos actos de efusión y nos conmueve y llena de alborozo este abrazo de fraternidad que ayer unió en vínculo espiritual a los jóvenes republicanos de Las Palmas y Tenerife.

\*\*

## Detalles de la jira

Nos vemos imposibilitados de consignarlos extensamente.

Hoy nos limitamos a publicar los siguientes como anticipo de nuestra información.

Los excursionistas, en número de más de 160, salieron de esta Capital el sábado a las doce de la noche, llegando a Las Palmas en las primeras horas de la mañana.

En aquella población fueron cariñosamente recibidos por los entusiastas elementos republicanos que dirige el Sr. Franchy Roca, viéndose entre éstos a la mayoría de los jóvenes que componen la juventud federalista y a numerosos obreros, que espontáneamente se asociaron a esta manifestación de simpatía a los excursionistas tinerfeños.

En tranvías y tartanas trasladáronse nuestros paisanos a Las Palmas, dirigiéndose al Centro Republicano, donde hicieron

las presentaciones de rúbrica, oyéndose vivas a la *Juventud Republicana* de Tenerife, que eran contestados con unánime efusión.

Después distribuyéronse los excursionistas por las calles de la ciudad, visitando varios centros y sociedades locales. En todas partes fueron objeto de grandes agasajos, de cariñosa hospitalidad, distinguiéndose en estas demostraciones de afecto los jóvenes, que fraternizaban en animados y pintorescos grupos.

Uno de estos, numerosísimo, invadió los salones del Círculo Mercantil, improvisándose allí una reunión, en la que se desbordó la alegría, la animación y el entusiasmo, oyéndose frenéticos aplausos y aclamaciones, que aumentaban hasta lo indecible el alborozo de todos los concurrentes, que sellaban con abrazos aquella hermosa expansión de sentimientos juveniles.

En el hotel Continental celebróse a las 12 un banquete, obsequio del partido republicano a la comisión de jóvenes excursionistas, reinando también en este acto la mayor cordialidad y haciéndose votos por la unión de la juventud y por el bienestar de las islas.

Por la tarde organizóse una merienda popular en la hermosa playa de las Canteras, donde se reunieron millares de personas formando un pintoresco conjunto. En la playa veíanse también numerosas señoritas y gran número de curiosos.

La fiesta, cada vez más animada, prolongóse hasta las últimas horas de la tarde.

El desfile de los centenares de republicanos que asistieron a la merienda resultó brillantísimo, contemplándolo desde ventanas y azoteas infinidad de personas.

A las ocho de la noche se efectuó una reunión en el Centro de la calle de Ceniceros, donde se congregaron centenares de correligionarios, para despedir a los excursionistas.

Con este motivo celebróse un mitin en el que tomaron parte los señores Suárez de León, Gutiérrez (D. Melitón), Estrada Pérez, González Díaz, Rodríguez, Zamora y el Sr. Franchy Roca, que hizo el resumen con un discurso magistral, interrumpido a cada momento, lo mismo que los de los demás oradores, por grandes aclamaciones de la concurrencia.

En estos discursos sobresalió la nota de fraternidad, abogándose sinceramente por la unión del pueblo isleño para realizar la obra del porvenir, armonizando en un ideal de progreso las aspiraciones que hoy agitan el espíritu público en Canarias.

Antes de terminar el acto, el Sr. Franchy dió lectura de varios telegramas de adhesión, uno de ellos, concebido en términos muy entusiastas, que suscribían nuestros buenos correligionarios de Santa Cruz de la Palma D. Pedro y D. Alonso Pérez Díaz, don Hermenegildo Rodríguez y don Luis F. Wangüemert, resonando una gran ovación al terminar la lectura de este telegrama.

También fué muy aplaudido un saludo en verso que envió el conocido poeta D. Elias Miquel, en nombre de los excursionistas.

A las once se disolvió esta brillante reunión, que dejará gratos recuerdos en todos los que a ella asistieron.

Mañana daremos a conocer un extracto de los admirables discursos de González Díaz y Franchy, los cuales desecharon odios y envidias para afirmar, como base del programa republicano en las cuestiones canarias, la más firme solidaridad de la juventud que lucha por la dignificación de nuestra tierra, emancipándola de logreros y caciques.

Con este acto terminó la memorable jornada que ayer realizaron los jóvenes, en franca, sincera y espontánea unión para laborar por el ideal común.

Nuestra felicitación a los jóvenes correligionarios de Las Palmas y Tenerife, y que sus nobles propósitos venzan todas las dificultades y tropiezos que se opongan a esta gran obra del porvenir, con tan favorables auspicios iniciada.

## Saludo de «La Mañana»

El periódico *La Mañana* de Las Palmas repartió entre los excursionistas, al llegar éstos al Puerto de la Luz, numerosos ejemplares con el saludo que dedica a la juventud.

Tomamos algunos párrafos del artículo de *La Mañana*, a cuyo colega hay que agradecerle la fina atención que tuvo con nuestros correligionarios.

«Legais en una hora crítica para nosotros, en un momento difícil para Gran Canaria. Casi no sabemos qué deciros, porque no puede negarse que el problema de Canarias está latente, que en los ánimos existe cierta excitación, que a veces la pluma traspasa los límites de la natural corrección que debe emplearse en la vida social, y, sin embargo, nada de esto puede ni debe influir para saludos cariñosamente en el momento de pisar nuestra tierra. Vuestro viaje mismo, vuestra presencia en Las Palmas demuestra que no queréis haceros responsables de las luchas y de los odios de épocas pasadas, y que habeis al cabo reconocido en nosotros no al enemigo que injuria y que deprime, sino al ciudadano que en defensa de la independencia de su hogar, lucha, aunque sea con encarnizamiento, contra el centralismo y la burocracia, que son también objeto de vuestros continuos ataques y tema constante de vuestras luchas.

El centralismo y la burocracia: he aquí nuestra campaña; he aquí todo el ideal autonómico que perseguimos, absoluto, radical, sin relaciones de Tenerife para con nosotros, ni de nosotros para con las demás islas. Queremos que cada isla sea una personalidad completa, independiente la una de la otra, no administrada por gobernadores ni por empleados, sino por sí misma, por sus hijos, que al aportar a los servicios públicos su dinero y su trabajo, tienen y deben ostentar correlativamente el derecho sacrosanto de ejercitar las funciones públicas de cada isla y de cada municipio.

Esta es, en pocas palabras, nuestra campaña, estas nuestras ambiciones y deseos. Venís, juventud de Tenerife, en los momentos del combate. Unid vuestras fuerzas, jóvenes de Canaria y de Tenerife, y cantando cada uno su himno propio, el himno de su tierra nativa, haced de todos los brazos un solo brazo, haced de todas las almas un alma sola, para ahogar, en forma que no renazca nunca, al enemigo de todos, afirmando al mismo tiempo la personalidad de cada uno.

Contad cuando volvais a vuestra tierra estas aspiraciones, y recibid con toda la efusión de nuestra alma el saludo más cariñoso.»

EL TIEMPO

Día 4 de Septiembre

Temperatura máxima a la sombra 29.3
Minima 24.1
Oscilación 5.2

SIGO OPINANDO

I

Dice un precepto filosófico que cuando no se puede circunscribir la causa, no se puede limitar el efecto. Parece que "La Razón" no me ha comprendido al ofrecermela sus columnas para que le haga la guerra a "El Pacto". Yo he atacado a "El Pacto" en el sentido de que siendo el partido que manda nuestro pueblo, es a la vez el prototipo de la mayor desmoralización política; pero, también he censurado al partido republicano por débil, y al anti-pactista por nocivo a nuestros intereses, y de esto nada decir—me añade el citado periódico;—que "El Pacto" afirma que yo no volveré a vapulearle; tal vez acertará, pero, para ello, sería necesario que su carcomido organismo se modificase en virtud de honda transformación de honradez y probidad.

II

Yo oigo el obscuro rumor de mi pueblo que llora de miseria; yo contemplo su sombría pereza; yo veo el general desaliento desesperado que precede a su agonía; yo observo el caos de agravios verdaderos que unen a los partidos que han turnado en el mando, como el pueblo a quien han gobernado, y, al contemplar este espectáculo repugnante ¡aún observo a algunos saborear la voluptuosidad de las violencias!

III

Vosotros no hechais de menos—aludido a "El Pacto" y al anti pacto—que aquí hay múltiples problemas a que atender; no os preocupéis de fomentar la agricultura; ni de crear pequeñas industrias; ni de fomentar el comercio; ni de favorecer el turismo; ¡ni siquiera de la repoblación forestal; ni matais el juego; ni extinguís el alcoholismo; ni ponéis trabas a la prostitución, todo esto para vosotros son cuestiones ininteligibles. Si tendiéseis a producir riquezas primero, y a destruirlas convenientemente después, podríais decir que creabais un verdadero poder; pero, nada de esto hacéis, vuestra misión se reduce a lanzar unos manifiestos en vísperas de las elecciones, en los que pregonaís vuestro deseo de dar fin a la opresión, en lo que prometéis el trabajo para el hombre, la instrucción para el niño, la igualdad para todos; con esto engañois a incautos que os creen, ó porque son tontos, ó porque tienen hambre.

Pues bien, y ahora me dirijo a "El Pacto", ¿no es cierto que ahora mandáis? ¿Cómo os explicáis el que en nuestro pueblo haya cientos de familias que se pasan los días sin pan, las noches sin sueño, y lo que es peor, el porvenir sin esperanzas? Aquí son tales las terribles condiciones de la conquista del porvenir que la prostitución se solaza a sus anchas al lado de la miseria, la miseria sobreviene por falta de trabajo y la falta de trabajo por vuestra inacción.

IV

Se que, particularmente "El Pacto", hará poco caso de las reclamaciones que yo le hago en nombre del pueblo; tal vez creará que yo soy digno de desprecio, pero es el caso, que no lo diclaramente sino con leves murmullos de estremecimiento. Y, decidme ¿cómo que os estremecéis? ¿Será porque or nublá el entendimiento el recuerdo lúsbubré de vuestra historia?

V

Ya creo haberlo dicho en otra ocasión, el progreso social bajo el punto de vista político se inició con la soberanía nacional; a esta debe seguir, en orden de adelantamiento, la soberanía del pueblo; ¡desgraciados de vosotros si llegáis a la época en que triunfe la soberanía individual! ¡desgraciados de vosotros si gozaseis derechos todas las conciencias!

Vosotros no queréis aceptar las probabilidades del porvenir, y por eso os atreveis a mezclar los sofismas con las verdades.

VI

"El pacto" si que me amenaza con su poderío, ¡bravo!—¿Por qué no se a réve a contestar a mis acusaciones? Tal vez se hará la siguiente conjuntura: esto es una ligera nube de verano, pasajera y... ¡oh! ¡cuán equivocado está! ¡no sabe que mi propósito es que a la filosofía siga la acción. ¡Tal vez llegue un momento en que la barricada de ideas y de dolores que tenga que hundi sea superior a sus fuerzas!

Sé que el examen por el odio es terrible; pero no puedo considerarlo tan demente, que crea ha de llevar hasta ese grado su alucinación para juzgar me tan benevolamente.

VII
He visto que La Razón ha seleccionado unos párrafos de mis artículos, considerándolos, por supuesto, como lo mejor de lo que he dicho. He visto con gusto el que se halle conforme en un todo con mis apreciaciones pactistas, pero y de mis afirmaciones sobre el partido anti-pactista ¿qué dice? También quiero decirle que he agradecido el ofrecimiento de sus columnas para atacar a "El Pacto", pero hubiera sido mejor, al menos para estar en concordancia con lo que me ha querido probar, que me las hubiese ofrecido sin restricción alguna.
Pelayo López y Martín Romero.
Sta. Cruz de la Palma, 30/8/1910.

AVISO

que ha sido aprobado por S. E. el Gobernador Civil de Canarias.

Los que suscriben, deseando que sean renovadas en este puerto las operaciones carboneras, desgraciadamente interrumpidas por la huelga, invitan a los jornaleros que deseen volver al trabajo en las condiciones ofrecidas por las casas, a apuntar sus nombres y apellidos en la oficina de los Sres. Elder, Dempster & Co., situada en el muelle de este puerto, donde estará a su disposición una copia de dichas condiciones propuestas.

El plazo que se concede a los jornaleros para inscribirse será hasta el martes a las 4 de la tarde, entendiéndose que no se admitirá en el trabajo jornalero alguno que no se haya inscripto dentro de dicho plazo.

Si dentro del plazo indicado no acudiesen al trabajo los jornaleros necesarios para continuar las operaciones carboneras, quedan canceladas las condiciones ofrecidas, y las casas procederán a traer de otra parte la gente que necesiten para esas operaciones.

Las autoridades competentes garantizarán la seguridad personal, tanto en el trabajo como en sus domicilios, a aquellos del país que acudan a las referidas operaciones carboneras; pero en el caso de que no acudiesen, también protegerán en igual forma a los que viniessen de fuera.—Per pro Cory Brothers & Co., Ltd., E. Leonard.—Hamilton & Co.—P. p. Elder Dempster & Co., F. S. Bellamy.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas (COMPAÑIA ANÓNIMA)

Caja de ahorros

Saldo anterior . . . . . Ptas. 63.409'37
Imposiciones durante la semana (1) . . . . . 50'
Suma . . . . . Ptas. 63.459'37
Reintegros (1) . . . . . 1.619'23
Saldo . . . . . Ptas. 61.840'14

Santa Cruz de Tenerife, 28 de Agosto de 1910.
J. M. Ballester, Gerente.

Las fiestas de la Laguna

La Comisión del Cristo

Trabaja activamente esta comisión en preparativos para la mayor brillantez de las fiestas. El adorno de la plaza se hará con toda esplendidez, hasta superar a otros años, y además de las funciones religiosas y de la famosa entrada, que también se prepara este año con mayor esplendidez, los números de atracción serán la pandorga y el gran coneierto. Para este último espectáculo se tienen ya comprometidas muchas localidades y el público hará rebosar el teatro Viana.

La esperanza de mejorar de temperatura anima más a la gente, que piensa solazarse con las fiestas y cobrarse en libertad, la obligada encerrona que el Sur nos ha propinado, reteniéndonos tantos días en casa casi asfixiados y respirando como capirotes en jaula.

El Ateneo

También están activadas el Ateneo. La proximidad del certamen, tiene sobre un pie a toda esta caterva de jóvenes que bajo la dirección espiritual del Presidente Benito y la implacable hostilidad de Demetrio el Tesorero, han hecho de este Centro, un ameno lugar de cultura y esparcimiento, verdadero great atracción de la vieja Agüere, ahora remozada y exuberante. El Ateneo ha hecho de la Laguna lo que el amor de un buen mozo suele hacer con esas damas aristocráticas que acaso bailan con Narvaez algún rigodón histórico y que han llegado a nuestros días rejuvenecidas y atrayentes, como princesas de Rubén, confortablemente entregados a leer terciando el Evangelio

con algunos de esos pecadores libros del renacimiento verlainiano... El Ateneo de la Laguna la ha plantado en los cuarenta.

El Certamen

Se dijo al principio, cuando se anunció la fiesta, que estos jóvenes turcos del Ateneo habían ido demasiado lejos y hasta que resultaba un alarde peligroso lo de convocar un concurso tan comprensivo como éste, en el que se proponen los temas clásicos y además se abre la puerta a todas las artes con la propuesta de premios para pintura, escultura y música.

Como siempre esto no fué más que la voz temerosa de los pobres de espíritu, que en estos tiempos de las grandes osadías aun se asustan de todo lo que no sea la consagración del metodismo, esa abominable religión de los abúlicos... A pesar del pesimismo el certámen ha resultado, resultará y se alentarán los ánimos de los amantes de las artes y con ello, al cabo, florecerán éstas entre nosotros, para mayor gloria y alegría de la vida y para que carguen todos los señores que tienen guardada con naftalina una levita negra exclusivamente dedicada para vestirla en los entierros y el Jueves Santo.

¡No hay derecho, caballeros!
Hay que ir con el tiempo, señores de la mayoría.
No es cosa de que dediquemos odas al vuelo majestoso del cernicalo cuando sobre nuestras cabezas vuelan aeroplanos.

Son muchos los trabajos de todas clases que están ya sometidos al Jurado.
Con esto y con que se dijo que será mantenedor de la fiesta Francisco González Díaz, ya hay de sobra para pronosticar el éxito. El ilustre canario, con la difanidad, con la intensidad de su verbo sincero y generoso, nos dará horas de delectación artística que nos valdrán por años de redención espiritual.

Pero hay más.
Para remate y corona de la bella fiesta, serán muchas las mujeres que la presidirán... Reinas serán todas. Reinas republicanas, de la inmortal República de Amor.

¡Que vivan estas Reinas!
¡Que viva esta República!

...Y la otra

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Otro conflicto
Madrid 5 (11'40).
En Barcelona se ha planteado hoy la huelga general. No se han publicado periódicos por no haber acudido ningún tipógrafo a los talleres.

Coacciones
Añaden de Barcelona que han comenzado las coacciones para que el paro sea absoluto. En algunos oficios trabajáse parcialmente, lo que tiene indignados a los huelguis. Créese que al fin la huelga será general. Estas noticias producen gran expectación.

Mesa.

Ramón Gil Roldán,
Abogado.

Despacha en esta capital los lunes, miércoles y viernes, (Teobaldo Power, 17 y 10) y en La Laguna los martes, jueves y sábados (San Juan, 15).

ESPECTÁCULOS

Teatro Principal.—Ayer se celebró en el Teatro la primera función de tarde de la temporada, de cuyo espectáculo salieron sumamente regocijados los numerosos niños que constituían la mayor parte de la concurrencia.

El cinematógrafo es, sin duda, el mejor que aquí hemos visto; y esto, unido a la agradable labor de los aplaudidos artistas Les Mingorange, hace que en nuestro principal coliseo se cuenten los llenos por representaciones.

La función de esta noche tiene como aliciente el debut como cupletista de la notable bailarina Isabelita Mingorange, artista que en el poco tiempo que aquí actúa ha logrado conquistarse las simpatías de nuestro público.

Se anuncia también para esta noche el estreno de las interesantes películas Lancelot y Elain, de 700 metros, dividida en 17 cuadros, y la no menos interesante y de gran actualidad denominada Hervid vuestra agua, cinta que da a conocer la variedad de microbios que vienen en tan indispensable elemento.

Parque recreativo.—El debut del notable imitador de Frégoli, Rafael Arcos, ha sido un éxito en el Parque Recreativo, donde en las noches del sábado y domingo víéronse totalmente ocupadas las localidades.

El aplaudido transformista fué ovacionado constantemente, y seguramente lo seguirá siendo mientras actúe en

esta Capital, en la que cuenta con numerosos admiradores.

Los artistas Mari Tito y el cinematógrafo contribuyen con acierto al éxito de estas veladas.

LORENZO FILPES

participa a su numerosa clientela que en breve trasladará a la casa calle de Valentín Sanz, núm. 13, frente a donde tiene instalada su DROGUERIA, el acreditado almacén de pinturas que hoy está en la calle

CRUZ VERDE 16

continuando siempre expendiendo los inmejorables artículos que han sido siempre su especialidad, como también encargándose de toda clase de trabajos de pintura en casas, muebles y decoración interior.

Crónica general

Nuevos oficiales.—En el cuartel de San Carlos se ha celebrado esta mañana, con entusiasmo, la primera guardia de los jóvenes tenientes recién salidos de la Academia é incorporados a este Regimiento infantería de Tenerife núm. 64. Sres. Zamorano, Oliva, Cordón Martínez y Noguerol, los cuales han obsequiado a sus compañeros con un espléndido lunch, hábilmente servido por la acreditada cervercería "La Gaditana".

El digno é ilustrado Coronel del Regimiento Sr. Butquete, ha dirigido la palabra a los allí reunidos, pronunciando un breve pero elocuente discurso, de tonos altamente patrióticos que ha sido escuchado con religioso silencio y aplaudido entusiastamente.

Reciban nuestra enhorabuena los nuevos oficiales a los que deseamos éxitos y prosperidades en su carrera, con tan brillantes auspicios comenzada.

Telegrafo.—El Alcalde de Santiago, contestando a un oficio del señor Gobernador, manifiesta que aquel Ayuntamiento está dispuesto a facilitar el arrastre del material para la construcción de la línea telegráfica entre Arona y Garachico; pero los vecinos niegan a ello, protestando de que después de pasar por dicho pueblo la línea se deje aislado sin dejar en él un aparato telefónico que comunique con alguna Estación ó pueblo que tenga comunicación telefónica.

Quejas.—Los concurrentes por las noches a los paseos, quéjense de que varios niños mal educados, se entretengan en arrojar piedras y garbanzos a las señoritas, y molesten con sus carreras a todos los paseantes.

Como esto es fácil de evitar, llevando unos cuantos pollos detenidos a la prevención ó multando a sus padres, lo trasladamos a la Guardia municipal.

Denuncia.—La guardia civil del puesto de Güimar ha denunciado a seis mujeres y tres hombres, que, sin la autorización correspondiente, se encontraban carbonando en una finca de la propiedad de D. Santiago Batista Pérez, vecino de Arafo.

Emigración.—Teniendo noticia de que han llegado a esta provincia agentes dedicados a la recluta de familias con destino a Cuba y como esta propaganda está penada en el artículo de la Ley de Emigración de 21 de Diciembre de 1907, con prisión correccional, el Sr. Gobernador ha encargado a los Sres. Alcaldes, guardia civil y demás agentes de su autoridad que procedan con la mayor actividad a evitar dicha recluta, procediendo a la detención de los que a ella se dediquen entregándolos a los Tribunales y dando cuenta con urgencia al Gobierno civil.

Fiestas en la Laguna.—Con satisfacción hemos sabido que para las renombradas fiestas del Cristo que anualmente se celebran el día 14 de Septiembre en la Laguna, ha sido ventajosamente contratada la banda municipal de música del Puerto de la Cruz, agrupación filarmónica que ha logrado, con inteligencia y constancia, colocar a altura su celoso director, nuestro estimado amigo D. Luis Sánchez, estimulándole con su decidido apoyo el entusiasta concejal inspector de dicha banda D. Vicente Cartaya, los que, con la asidua cooperación de los profesores que la componen han hecho de dicha agrupación musical una de las mejores de la provincia.

Ascenso.—Ha sido ascendido a primer teniente de Ingenieros el oficial alumno de la Academia D. Manuel de León Rodríguez, hijo del Teniente coronel de caballería D. Manuel de León Rojas.

Enhorabuena.
De la Audiencia.—Por esta Audiencia Territorial se participa al Gobierno civil que María González Rodríguez sentenciada en causa por hurto, queda en la prisión de esta capital a disposición de la Dirección general de Prisiones.

Granja agrícola.—Consignadas en el actual presupuesto del Ministerio de Fomento a la Granja-Escuela práctica de agricultura Regional de Canarias la cantidad de 5000 pesetas para premios a los agricultores y ganaderos que demuestren los mejores resultados económicos en sus explotaciones mediante los concursos abiertos, conforme a lo prevenido en el artículo

81 del real decreto de 25 de Octubre de 1907 el consejo de vigilancia de esta Granja Escuela ha acordado abrir dicho concurso, anunciándolo en el Boletín Agrícola de esta Región, y dándole la mayor publicidad posible.

Pensado.—El Juzgado de instrucción de la Laguna oficia al Sr. Gobernador civil, rogándole disponga que sea trasladado a Las Palmas, a disposición del Presidente de la Audiencia el condenado en causa por abusos deshonestos Luciano Acosta Torres a quien se impone la pena de un año y un día de prisión correccional, cuyo individuo se encuentra en la cárcel de la vecina ciudad.

Circular.—El Boletín oficial publica una circular del Gobierno civil recordando a los señores alcaldes que, en cumplimiento de lo que disponen con carácter obligatorio los reales decretos de 14 de Febrero y 6 de Abril de 1905 y 27 de Septiembre de 1909, se sirvan incluir en los próximos presupuestos municipales las dotaciones correspondientes para veterinarios titulares, anunciando en tiempo y forma oportunos las vacantes que de dichos facultativos existan, al objeto de que no queden incumplimentados los servicios que a dichos funcionarios están encomendados, advirtiéndoles al propio tiempo que no se aprobarán los presupuestos que no hayan llenado este requisito.

Léase siempre el final de la última plana de este diario. En todos los números se publican anuncios nuevos.

Se desea adquirir una máquina de escribir, de lance, en buen estado, sistema moderno, con escritura visible.

Diríjanse al Sr. Secretario del Gobierno civil.

Se alquila el piso de la casa calle de Alfonso XIII, número 39, Informarán en la misma casa, Muebleira de Lecuona y Compañía, S. en C.

Coches.—Por no poder atenderlos su dueño, se vende un landeau y una jardinería victoria, con tres caballos cada uno y sus correspondientes arneses.

Informarán, calle Sabino Bertelot esquina a Robayna (Potrero).

Con 25 por 100 de rebaja de precio de costo se vende un magnífico Piano Pianola, con el que se celebró un concierto en el Hotel Orotava, procedente de la acreditada fábrica de Hamburgo M. F. Rachals & Co. También se vende con el mismo descuento una buena colección de trozos musicales para dicho instrumento.

Dirigirse: Jacobo Ahlers. Marina núm. 31.

A los obreros

En el próximo domingo, principiará a suministrarse comida a 10 céntimos el plato; esto que resulta una gran economía para la clase trabajadora ha sido calculado por el peninsular Diego Auladell, que ofrece su casa calle de la Rosa número 26.

No cuenta el propietario, con socios ni protectorado de ninguna especie: Horas de distribución, de mañana de 10 a 12; de tarde de 5 a 7.

AVISO

Los señores alumnos de Clases particulares de Cálculos, Contabilidad y Correspondencia comercial, explicadas por D. Luis de la Fuente y Lozano, que suspendieron sus estudios por vacaciones de Agosto, pueden reanudarlas, admitiéndose nuevas matriculas para las clases de la mañana hasta 1.º de Octubre.

Enseñanza mercantil por procedimientos rápidos modernos, para aprender lo indispensable al empleo de bufete en escritorios comerciales.

Clase nocturna ESPECIAL para dependientes de comercio.

Honorarios muy módicos

Horas, de 8 a 9 de la mañana y de 9 a 10 de la noche.

Cruz Verde 22 (Tiendas) 22.

Se alquila

parte de una casa, propia para un matrimonio solo. Noria, 20 darán razón. 8

Se alquila

la casa de planta alta, número 6, de la Plaza de la Iglesia, en esta ciudad, propia para huéspedes.

Informarán, Noria, número 23.

SE ALQUILA

la casa número 40 de la calle de Méndez Núñez. Dará razón D. Modesto Cambronero, jefe de la cárcel.

Al contado ó a plazos

se venden dos casas, una en el Barrio de Duggi y la otra en la calle de San Telmo.

También se permutarían esas casas por una finca rústica en las inmediaciones de esta Capital.

Dará razón D. Ramón Baudet, en el Parque Recreativo.



# CERVEZA HAMMONIA

La más apreciada del público.

De venta en todos los establecimientos.

Depositarios:

Hijos de Ruiz de Arteaga.

## BAZAR TENERIFE

48, Alfonso XIII, 48

ESQUINA A TEOBALDO POWER

Gran almacén de MUEBLES de todas clases.

Extenso surtido en artículos de fantasía, propios para regalos.

Exposición permanente en POSTALES, siempre novedades.

Especialidad en JUGUETES, APARATOS ELÉCTRICOS,

PIANOS, ESPEJOS é infinidad de artículos.

Fábrica de SOMMIERS y CATRES metálicos, lo mismo que COLCHONES y ALMOHADAS de crin, lana, pluma y miraguano.

Se sirven toda clase de encargos.

## Bulbilífero

Éxito seguro en las aplicaciones siguientes

Para desarrollar el cabello. Para impedir su caída. Para limpiar la caspa. Para quitar la grasa. Para evitar las canas y si las hubiere, darles colorido, no por simple tintura, sino por alimentación de sus raíces. Para prevenir la calvicie. Para curar muchas de ellas. Para fortalecer la cabellera. Para regularizar su vida. Para darle brillo. Para rizar el cabello sin quemarlo. Para darle á éste más resaca. Para que sea más duradero el ondulado. Para llevarlo siempre aséptico. Para prevenir toda enfermedad del cuero cabelludo. Para evitar los picores. Para curar el herpes. Para higiene del tocador. Para la constante antisepsia de las peluquerías. Para evitar las granulaciones. Para suavizar el afeitado, no estropea las navajas. Para impedir peligrosas inoculaciones.

Pídase en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías de esta Capital.

En la Laguna, D.ª Laura González. Orotava, D. Tomás Domínguez Ballester. Las Palmas, Droguería de D. Antonio Espinosa, Santa Cruz de la Palma, D. Juan Lozano y Lozano. Arrecife, Sres. Morales y Díaz.

Depositario general: José Acuña. Santa Cruz de Tenerife.

## Academia preparatoria

para escuelas especiales de Ingenieros, de Industrias, de Comercio, incluso el Profesorado; asignaturas del Bachillerato, etc.

## Colegio de primera enseñanza

anexo á dicha Academia. Enseñanza Elemental y Superior con sujeción á los programas de ingreso de las diferentes carreras. — Idiomas.

Robayna 7 y Méndez Núñez 10.—Juan Gaviño.

## Se alquila

la casa calle de San Francisco, número 62.

Dará razón Pedro Torres, Plaza de la Constitución.—Salón Modas.

## Papel de hilo

superior, cuadrulado, se vende en la Imprenta García Cruz.

## Imprenta García Cruz

36, San José, 36

Santa Cruz de Tenerife

En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación de libros.\*\*\*\*\*  
Prontitud, esmero y precios módicos.  
Visitar sus talleres y os convenceréis.

## A los exportadores

Se venden tomates empaquetados, para la próxima temporada, mediante contrato.

Para informes, A. Delgado Yumar, Librería. 15

## Américo L. Méndez.

Agente de Aduanas

Santa Cruz de Tenerife (Canarias)

## Nicolás Dehesa Banca y Cambio

Alfonso XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.  
Pagos telegráficos.—Cartas de crédito.  
Descuentos y Cobros.—Cuentas corrientes.  
Compra Cheques y Letras.  
Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

## Tren de Planchado

Consolación, 53

SANTA CRUZ DE TENERIFE

Prontitud, economía y precios económicos.

## Se alquila

la preciosa casa de nueva construcción, Doctor Allart, 14 1.º Darán razón, Castillo, 5.

## Se alquila

con estantería, mostrador é instalación de gas para un establecimiento, la accesoria de la casa número 99 de la calle de San Francisco.

## VERSOS

Obras completas de Campoamor, 3 tomos, 6 pesetas.  
Id. de Juan de Dios Peza, 1 tomo, 3 pesetas.  
Id. de Manuel Acuña, 3 pesetas.  
Id. de Espronceda, 3 pesetas.  
Todos con preciosas encuadernaciones.  
En la Imprenta García Cruz.

## Recibos de alquiler

De venta, Imprenta García Cruz, San José 36.

## Cía. générale Transatlantique

Para la HABANA (directamente) El vapor francés

## Louisiane

deberá llegar á este puerto el 30 del corriente.

Admite carga y pasajeros. Consignatario, R. García, casa de los señores Hardisson Hermanos.

## Se vende

la casa Flores número 1 segundo. Un motor á petróleo, sistema Gardner de 1½ caballos de fuerza. Un árbol de transmisión de 5 m. por 4 cm., con accesorios de 5 poleas, correas, etc. Una máquina picadora. Una báscula, un coche y otros enseres propios para la industria de tabaco.

Darán razón, Castillo 75.

## SE ALQUILAN

habitaciones, y se ofrece una nodriza á media leche.

Darán razón, calle de Duggi, 25.

## AL PÚBLICO

Se hacen medias y calcetines sin costura. Composturas á precios económicos. Se borda en blanco y colores. Se dan lecciones de bordados, encajes y flores.—Marina, número 13.

## PEINADORA

Se ofrece al público una peinadora que acaba de llegar de Madrid. A 10 céntimos peinado y por semanas á 1 peseta. Por meses 3 pesetas. Se enseña á la que quiera aprender, por 25 pesetas, adelantadas.

Calle de San Lucas, 44. 15

## Se venden

dos casas en esta Capital, calle de San Roque número 77 y Puerto Escondido número 4.

En esta última darán razón.

SE VENDE una casa en el Cardonal, detrás del polvorín de Taco.

Se da razón en la misma casa. 8

Llegó de esta manera hasta la esquina de la callejuela de las Fuentes, y como no se podía ir más lejos sin abandonar el Temple, se paró en la extremidad de la acera.

A pocos pasos de allí, tres del esquinaldo de la calle de las Fuentes, dos hombres estaban parados hablando entre sí.

Era uno de ellos un joven de veintiocho á treinta años, de retorcido bigote, de traje negro, elegante.

Su interlocutor, volvía la espalda á la calle del Temple. Vestía un paletó blanco de forma inglesa, que al abrirse dejaba ver un espléndido frac azul ornado con botones de oro cincelado.

Difícil hubiera sido calcular su edad á primera vista, porque en sus mejillas había cierta frescura; pero á pesar de esto algo anunciaba.

Nuestro extranjero había dirigido á estos dos hombres una mirada distraida; pero el más joven le era completamente desconocido, y no podía ver la fisonomía del segundo.

Ningún motivo le impedía á ocuparse de ellos, y por lo mismo volvió los ojos hacia el centro de la calle que iba destruyéndose cada vez más, y en la confusa multitud de los carretones, carruajes y simones parecían á propósito querer insultar su impaciencia.

Precisamente en el instante en que llegamos al mercado del Temple, un elegante cupé estaba parado en la esquina de la calle de Pheippeaux, y un simón estacionado en la plaza de Rotonda.

Un cuarto de hora hacia que el simón estaba allí, habiendo concluido á una joven tímidamente velada, que se había intrincado por entre las calles del mercado.

El cupé acababa de llegar: no tenía escudo de armas.

pero he comido por espacio de cuarenta años el pan de Bluthaupt... Tomad mi bata, y Dios os proteja.

Hasta ayudó al bastardo á pasar la bata por encima de su traje y á ocultar sus facciones bajo el ancho capuchón.

— Esperadnos; mañana recibiréis 5.000 florines y si dentro de un mes no hemos vuelto, es señal que habremos dejado de existir.

Y diciendo esto atravesó el umbral de la estancia y se internó en el corredor imitando el grave y pesado paso del alcaide de la cárcel de Francfort.

Los vigilantes hicieronse á un lado para abrirle paso, saludándole con respeto.

Maese Blasius había vuelto á dejarse caer sobre su sillón ocultando su rostro con las manos.

— ¡El hijo del diablo! — murmuró: — así le llamaban los malos servidores de Bluthaupt; pero es el hijo de un angel más bien, pues que su madre era la condesa Margarita.

Detúvose dicho esto para añadir después de algunos minutos de silencio:

— ¡Hace ya de esto diecinueve años!... En la actualidad ya debe ser un hombre!... Los bastardos son valientes y hacen todo lo que se les antoja... Que Dios pues les asista; y ojalá viva yo lo bastante para ver al nuevo conde en posesión de su castillo.

**OTTO THORESEN**  
**Línea de vapores interinsulares**  
 Servicio regular de cabotaje por los vapores SANCHO y SAN SEBASTIÁN  
**SALIDAS DE SANTA CRUZ DE TENERIFE**  
**Vapor Sancho**  
 Los sábados por la noche directo a San Sebastián y demás puertos de la Gomera, prosiguiendo a los Silos, Garachico, Icod y Puerto de la Cruz, y saliendo de este último puerto los miércoles por la noche directo a Santa Cruz de Tenerife.  
**Vapor San Sebastián**  
 Los viernes por la noche directo a Santa Cruz de la Palma prosiguiendo a los Sáuces, Tazacorte y puertos de la Gomera, para regresar a Santa Cruz de Tenerife los jueves al amanecer.  
 Paramás informes dirigirse a las oficinas de  
 Otto Thoresen, Marina 3, (entresuelo)

**HAMILTON & Co.**

LISTA DE VAPORES que saldrán del puerto de Santa Cruz de Tenerife para los que a continuación se expresan. Las fechas son aproximadas.

DESTINO	VAPOR	Día
Londres	Cluny Castle *	4 Stbre.
	Walwera	5 "
	Orari	7 "
	Durham Castle	11 "
	Inyoni	12 "
	Salamis *	13 "
Liverpool	Tainul	12 "
	Karamea	13 "
	Galeka (via Madeira)	15 "
	Goth *	16 "
Hamburgo	Olive Branch	13 Stbre.
	Brittany	15 "
Cape Town y puertos del Sur y Este de Africa	Westerwald, via Coruña, Santandery Havre	2 Stbre.
	Tintagel Castle	1 Stbre.
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Ruahine	5 Stbre.
	Arawa	22 "
Cape Town y Puertos de Australia	Marathon *	2 Stbre.
Puertos de Brazil y Rio de la Plata, Punta Arenas, Valparaiso y Puertos del Pacifico hasta San Francisco.		
Varios	Bavaria, para la HABANA directamente.	2 Stbre.

\* Estos vapores harán escala en Santa Cruz de Tenerife, siempre que haya carga o pasaje suficiente.

**Compre usted**  
 La Novela Moderna, nueva e interesantísima publicación, que ve la luz los días 5, 15 y 25 de cada mes, y cuyas obras, completamente inéditas, en España, están escritas por los mejores novelistas de Europa, especialmente ingleses, por ser éstos los que mejor cultivan la literatura los asuntos policíacos, á los que dan una nota de emoción é interés no alcanzada en ningún otro país, y en los que se inspira la mayor parte de los volúmenes de esta notable publicación.  
 De venta en la Imprenta García Cruz.

**NO ENCARGUE**  
 usted ningún trabajo tipográfico, ni encuadernación de sus libros, sin antes visitar los talleres de la  
**IMPRESA GARCÍA CRUZ**  
 establecidos en Santa Cruz de Tenerife, calle de San José número 36, donde le servirán á usted con el mayor esmero y prontitud, y á precios muy económicos.  
 Las tarjetas de visita se entregan en este establecimiento, perfectamente terminadas, á los quince minutos de recibir los encargos.

La Teneduría de Libros al alcance de todos.  
 Precio, 2'50 Pesetas.  
 De venta: Imprenta García Cruz.

**Frutera Line**  
**Salidas del Puerto de la Cruz para Hamburgo**  
**Gotthard** el de Stbre. del Puerto de la Cruz.  
**Hans Leonhardt** el 8 id. id.  
 Estos vapores reúnen las mejores condiciones para el transporte de fruta, efectuando su descarga en almacenes expresamente contruidos al efecto.  
 Agentes, **Hardisson Hermanos.**

**LA ROPA QUE VISTE**  
 A LA HUMANIDAD  
 HA SIDO COSIDA CON  
 MÁQUINA  
**SINGER**



LA SUPREMACIA DE LA  
**MÁQUINA SINGER**  
 ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta años y en la actualidad pasan de  
**DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER**  
 las que se fabrican y venden anualmente.  
 LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COSER,  
 ES LA  
**SINGER "66"**  
 REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTANTES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS MÁQUINAS PARA COSER, REUNIENDO CUANTAS MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE UTILIDAD PRÁCTICA

Establecimientos SINGER en todas las ciudades del mundo.

37, ALFONSO XIII, 37  
 Santa Cruz de Tenerife.

**Chargeurs réunis**  
**PARA EL HAVRE**  
 El magnífico vapor francés **Amiral Courbet** deberá llegar á este puerto el 9 de Septiembre. Admite carga.  
**Para Dakar, Guinea, Costa de Marfil Costa de Oro y Dahomey**  
 El vapor francés **Campinas** llegará á este puerto el 18 de Septiembre. Admite carga.  
 Agentes, **Hardisson Hermanos.**

**VELOX**  
 Saldrá de este puerto todos los domingos á las 6 de la mañana, para los puertos del Sur, regresando los miércoles á la tarde. Admite carga y pasajeros.  
 Para informes, **Miller, Wolfson y C. Marina 3.**

**Chargeurs réunis**  
**Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires**  
 El vapor francés **Amiral Rigault de Genenilly** llegará á este puerto el día 28 de Septiembre. Admite carga y pasajeros.  
 Consignatario, R. García, casa de los señores **Hardisson Hermanos.**

**Jacob Ahlers**

Lista de los vapores que se esperan  
 Las fechas son aproximadas

DIA	VAPOR	Ton.	DESTINO
1 Stbre.	Reischtag	4500	Las Palmas, Dakar, Rufisque y Costa de Africa
2/3 "	Alexandra Woermann	4800	Madera, Dover, Hamburgo
3 "	Tijuca *	4800	Madera, Lisboa, Rotterdam y Hamburgo
4 "	Hans Woermann	5600	Las Palmas y Costa Africa
8 "	Kronprinz	5700	Southampton, Amberes y Hamburgo.
12 "	Erna Woermann	7300	Las Palmas y Costa Africa
17 "	Eleonore Woermann	5100	Conakry y Costa de Africa
19 "	Gertrud Woermann	7500	Swakopmund, Lüderitbusch Cape Tow, y Costa Oriental de Africa
23 "	Lucie Woermann	5100	Southampton, Boulogne, y Hamburgo
29 "	Admiral	6300	Southampton, Amberes y Hamburgo

Llevarán frutos.

**Línea de Vapores Fruteros**  
 DE  
**OTTO THORESEN (Christiania)**  
 Servicio semanal directo entre los puertos de las Islas Canarias y Londres  
**SALIDAS DEL MES DE SEPTIEMBRE**

Día	Septiembre	el magnífico vapor	San Lucar
8			Santa Cruz
15			San Miguel
22			San Telmo
29			Santa Cruz

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.  
 Para más informes dirigirse á las oficinas de  
**Otto Thoresen, calle de la Marina, 3 Santa Cruz de Tenerife.**

**COMPANÍA TRASATLÁNTICA**  
 (ANTES DE A. LOPEZ Y C.)

**Servicio del mes de Septiembre de 1910**

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
		Cádiz y Barcelona.
P. DE SATRUSTEGUI	9	Montevideo y Buenos Aires.
M. L. VILLAVÉRDE	11	Santa Cruz de la Palma, y Fernando Poo.
SAN FRANCISCO	15	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
MANUEL CALVO	18	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabanita, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana para Veracruz.
ANTONIO LÓPEZ		Cádiz, Barcelona y Génova.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.  
 Agentes, **VIUDA E HIJOS DE JUAN LA-ROCHE**

110 BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO"

XV  
**La calle del Temple**

París estaba alegre. Esa exótica multitud que sólo se da á luz cinco ó seis veces al año, se extendía en revueltas oleadas desde el Arco del Triunfo hasta la barrera del Trono.  
 Era domingo de Carnaval, y hacía un tiempo hermoso. Desde el mediodía el flujo y reflujo iba y venia por la extensión del arrabal de San Antonio, por ambos lados del boulevard, y por la gran avenida de los Campos Eliseos.  
 Al llegar á la embocadura de todas las calles principales que dividen el boulevard, se rompía la espaciosa oleada. Una parte de la multitud descendía á la ciudad, mientras que el resto continuaba se paseo semejante á las masas de un rebaño.  
 Eran próximamente las cuatro de la tarde. Engolosinados los estómagos desde la mañana por el pensamiento de una comida extraordinaria, dirigían las fatigadas piernas hacia el olor de las cocinas inmediatas.  
 Entre la dilatada línea de coches que hacía permanecer estacionarios la confusión del gentío, desde el Chateau d'Eau hasta la puerta de San Martín, había uno de alquiler, cuya habiarta portezuela daba paso á la cabeza de un hombre que miraba á cada momento hacia el la-

111 EL HIJO DEL DIABLO 111

do de la encrucijada, pareciendo reñir á su cochero por su impotencia locomotriz.  
 Después de esperar algunos minutos echó pie á tierra aquel hombre, pagó al cochero y se internó entre la muchedumbre que cubría las aceras.  
 Iba envuelto en una larga capa de viaje, la cual permitía ver solamente la extremidad de sus botas provistas de espuelas; y cuyo cuello ocultaba una parte de su rostro.  
 Era joven aún: su talle esbelto se dibujaba gracioso bajo los anchos pliegues de su vestido.  
 A medida que avanzaba hacia la encrucijada del Chateau d'Eau, iba siendo el gentío más compacto é impenetrable; pero nuestro viajero tenía en su abono robustos codos y un vehemente deseo de llegar á su objeto. Penetró, pues, rectamente y de frente por entre la multitud y la murmurante oleada repelida á derecha é izquierda por su fuerza irresistible, hubo de abrirle paso, aunque de muy mala gana.  
 Luego que nuestro viajero entró en la calle del Temple no le fué tan difícil franquearse el paso.  
 Dirigióse rápidamente hacia el mercado del Temple. A pesar de ser un domingo y tocar el día á su término, todos los almacenes permanecían abiertos.  
 Todos se apresuraban á comprar y vender, porque la campana iba á dar muy pronto la señal para cerrar las tiendas.  
 Nuestro viajero había pasado ya la iglesia de Santa Isabel, y buscaba un sitio á propósito para atravesar la calle; porque los carruajes se sucedían sin interrupción presentando una barrera permanente. El extranjero aguardaba y seguía lentamente la acera, buscando con ojo atento una salida.

**Libros de venta en la Imprenta García Cruz, San José, 36.**

Por **El Pensador Mexicano**.—El Periquillo Sarniento, 1 tomo.  
 Por **Maxime Villemer**.—Amor del Diablo, 1 tomo.  
 Por **Gustave Guillon**.—Los Apaches de París, 1 tomo.  
 Por **Marc Mario**.—El Corneta de órdenes, 1 tomo. El Huérfano del Regimiento, 1 tomo. Traición de amor, 1 tomo. El Amante de la Judía, 1 tomo. Los Presidarios del amor, 1 tomo. El Triunfo de un detective, 1 tomo.  
 Por **Henry Germain**.—El Hijo abandonado, 1 tomo. Un Obrero aristócrata, 1 tomo. Los Saltimbanquis, 1 tomo. El Secreto de Matildé, 1 tomo. La Bella Luisón, 1 tomo.

**Para Escuelas**  
 Catón, 50 céntimos. Frases y cuentos, 1 peseta. Juanito, 1 pta. El Quijote, 1'50 ptas.—Gramática, Aritmética, Geografía y Geometría, 50 céntimos cada uno. Todos encuadernados.

**En 15 minutos**  
 se entregan 100 tarjetas, bien impresas, con los tipos de letra que se quiera. Hay variada colección de cartulinas.  
 En la Imprenta García Cruz, calle de San José, núm. 36.

**Se vende**  
 la casa calle de Callao de Lima número 31.  
 Darán razón, Salón modernista, Cruz Verde número 20 (a) ó en la 48.  
**MPRENTA GARCÍA CRUZ.-SAN JOSÉ 36**